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专访

路
,

在他们脚下… …

本刊编辑部

按语 中国的科学事业要在 21 世纪走在世 界前列
,

如何稳定队伍
,

为科技 人 员创造 一个得以发

挥才千 的宽松的 良好 的研 究环 境
,

一 直是困扰 各级科技主管部 ,J’1 的问题之 一
。

不少我们 自己培养

的青年科技人才出国不归
,

一 些高等院校
、

科研单位的关键研 究岗位正处于青黄不接的窘境
,

已

经形成的研究梯队亦难以 维继
· , ·

…这 种局面如继续下去
,

我国基础研 究所 面临的将是非常严峻的

局面
。

本月中旬
,

在赴沈阳召开委刊沈阳地 区专家座谈会期间
,

我们欣喜地看到
,

东北大学的一群

年轻 人 正 脚踏实地
、

无满信心 地走上一 条不断展宽着的路
。

他们 以自己的亲身实践 向世 人证 明
:

青

年人的事业根墓在中国
,

在中国也能成就大事业 !

在过去的 H 年 中
,

国家自然科 学基金委 员会在出成果
、

出人才
,

稳定队伍等方面发挥 了很大

作 用
,

我们今 天 介绍给 大家的两个研 究中心 的许多年轻人
,

也都不 同程度地得到过 自然科学墓金

的资助和培 养
。

对此
,

我们 既感到欣慰又感到责任重大
。

我们应该不断提高管理水平
,

为促进青

年科枝人才 的迅速成长
,

为我 国的科学事业做出更大的贡献卫

在东北大学优美的校园里
,

活跃着两支朝气蓬勃的研究群体
。

虽然它们组建时间只有短

短的 3 年和 1 年
,

成 员的平均年龄只有 27 岁
。

然而
,

它们的研究工作 已经取得 了令人瞩 目的

成就
。

这里拥有丝毫不比西方发达国家逊色的良好的研究环境
。

虽然上下班打卡记时
,

还需

要常常加班工作到深夜… …然而这一切已成为两个群体中每个人员的自觉行动
。

人们无暇发

牢骚
、

讲怪话
,

他们追求的是研究工作不断有所突破
,

他们的 目标是在国际上争得中国人的

一席之地… …
。

这两个研究群体
,

一个是由知名计算机专家
、

我国第一台电子管模拟计算机研制者李华

天教授担任名誉主任
、

青年博士刘积仁教授为主任的东北大学软件中心
; 另一个是由国务院

学科评议组成员
、

国家自然科学基金首批优秀中青年专项基金获得者柴天佑教授为首的东北

大学 自动化研究中心
。

这两个中心都是东北大学的专业硕士点
、

博士点
,

自动化中心还设有

博士后流动站
。

两个中心都是集理论研究
,

高新技术产品的开发与研制
、

工程及应用等研究

和实施为一体的新型科研实体
。

它们都具有宽厚的理论基础和丰富的工程研究经验
,

拥有一

批德才兼备的青年博士导师
、

正副教授
,

也都各有一些国内外访问学者
、

博士
、

硕士研究生

在中心从事研究工作
。

这两个中心的理论研究成果处于国内领先地位
,

为工程应用和开发提

供了坚实的储备
;
同时工程项 目和高新技术产品开发也促进了理论研究

,

并带动了专业学科

的发展
。

由于研究
、

发展已形成良性循环
,

他们己不再为队伍的稳定和研究经费等问题所困

扰
。

青年科学家们在这里尽情地发挥着 自己的才干
,

象一群骏马在草原上纵情驰骋
。

在这里
,

我们好象找到了在中国科技界久寻不遇的理想模式
、

又恰恰被这些年轻人证实确实存在着的
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“

伊甸园
” 。

软件中心现有专职软件研究人员 80 余人
。

中心的骨干力量大都是在国内外获得硕士
、

博

士学位
,

又到国外进行了合作科研工作
,

中心的 20 %的人曾出国参加过计算机软件的研究和

软件工程项 目合作
。

在计算机协议工程
、

分布式系统
、

多媒体信息处理技术
、

计算机仿真技

术
、

计算机辅助软件工程等领域取得了一批国际或国内领先水平的研究成果和软件产品
。

先

后与加拿大
、

美国
、

日本
、

台湾等国家和地区的工业界进行了合作
。

更重要的是
,

这里的年

轻人思想稳定
、

刻苦肯干
,

每个人都以主人翁态度对待工作
,

把中心的事业看作是自己的事

业
,

把个人的前途与中心的发展紧密联系在一起
。

经过几年实践努力
,

软件中心 已形成一定

规模
,

相继成立了中日合资的软件产业化实体和东北大学开放软件公司
。

软件中心从十几万

元起步
,

目前已发展成为拥有 2 0 0 0 万元资产
,

集研究
、

产业
、

教学为一体的机构
。

在进行前

沿课题研究的同时
,

软件中心所开发的成果 已进入国内
、

国际市场
。

为推动软件工程化进程
,

扩大规模
,

形成地区性的软件工程中心
,

他们还 自筹资金建成了一座 4 2 0 0 平米的软件中心主

体大楼
,

一座 3 5 。。 平米的软件产业楼
、

一座 4 0 。。平方米的软件培训楼和一幢 12 层的公寓楼
。

自动化研究中心 1 9 9 2年 5 月才刚刚建立
,

下设现代控制技术研究部
、

自动化工程部和高

新技术产品开发部
,

现有专职研究人员 40 人
,

另外还有博士后
、

博士及硕士研究生近 30 人
。

该中心每个部门都由博士或副教授以上的研究人员主持
。

他们以高精尖理论研究为先导
,

以

高科技开发为后盾
,

以高新技术产品的开发
、

中试和小批量生产为依托
,

形成规模效益
,

使

中心得 以迅速发展
。

自动化研究中心在现代控制理论
,

特别是自适应控制理论方面的研究处

于国内外先进水平
。

他们承担了多项国家
“

八五
”
攻关和大型工矿企业的生产过程 自动化项

目
,

并注重科研成果的工程化和产品化研究
。

如
,

他们通过投标承接的清河发 电厂 1一 4 号机

组计算机集散监控系统项 目
,

结合了故障诊断
、

容错控制和专家操作等先进控制技术
。

现在

他们已经完成的和在研项 目的经费就 已超过 1 0 0 0 万元
,

并与美国
、

澳大利亚
、

日本
、

意大利

等国著名学者和研究单位建立了学术上的联系
。

这里不存在人才流失问题
,

相反还吸引了不

少 国外留学人员和外单位科研人员在这里工作
。

青年科技术人员还能经常被派到 国外
,

除了

进行合作研究外
,

也使他们开阔了思路
,

促进了 自己的科研工作
。

这里的年轻人每天早晨都

好象要出席一场音乐会那样
,

怀着一种愉快的心情前来工作
。

工作不再是一 种负担
,

而是一

种为崇高事业而倾注心血的享受
。

他们的 目标是
:

把中心建成在国内学术领先
、

在国际上有

一席之地的开放实验室
。

两个中心有一个共同的特点
,

就是都有一支专门从事基础理论研究的队伍
。

软件中心的

基础研究部的研究工作一直得到国家自然科学基金面上项 目
、

青年基金项 目和重点项 目的持

续支持
,

也承担着国家
“ 8 6 3 ”

计划
、

国家教委博士点基金等研究课题
。

中心每年还另外投入

50 万元以加强基础研究工作
。

这里形成了一个年轻的学术梯队
,

博士后协助指导博士生
;
博

士生协助指导硕士生
; 硕士生也协助教师带本科生的毕业设计工作

。

这里的博士生
、

硕士生

从不懒散
,

他们都把有幸能在软件中心做研究课题看成是一种难得的锻炼机会
。

他们都在抓

紧一切时间多学知识
,

争取将来能学有所成
。

自动化研究中心的现代控制技术研究部
,

在国

家 自然科学基金等国家专项基金的资助下
,

从事复杂的工业系统建模与控制策略的研究
。

如

自适应控制
、

智能控制
、

专家控制
、

模糊控制
、

神经元网络控制等先进控制技术的研究
。

并

以机器人为主要研究对象
,

开展先进控制技术在机器人控制系统中的应用研究
。

部分成果获
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国家教委科技进步奖
。

他们一年在国内外发表了 1 00 篇 左右的论文
。

在今年 IF A C (国际 自动

控制联 合会 ) 大会上
,

自动化研究中心就有 7 篇论文中选
。

中心的 8 位正副教授
,

有的侧重

理论
、

有 的侧重应用
,

大家抱成一团
,

向着一个共同的目标努力
。

他们之所以取得这样的成绩
,

能在短时间内发展壮大
,

( 1) 应归功于党和政府制定的改

革开放
、

搞市场经济的好政策
,

为他们提供了适宜成长的大环境
。

(2 ) 我们还要盛赞东北大

学校领导 们的谋略和眼光
,

他们给予这两个中心以优惠的政策
。

例如
: 3 年内不收一分钱

,

并

提供房间和地皮等
。

虽然暂时学校得不到收益
,

但这两个中心的崛起
,

一方面提高了学校的

学术水平
,

进而也提高了学校的声誉
,

培养了人才
; 另一方面

,

中心有了经济实力后
,

自己

盖主体实验楼
、

盖宿舍楼
、

添置实验设备
,

无疑也给学校节省了经费
,

增加了资产
。

从第 4年

开始
,

这两个中心每年还要上缴学校一笔款项
,

反过来
,

又支持了学校的发展
。

( 3) 中心的

领导既有敢为天下先的胆识
,

又有敢争人之前的气魄
。

他们并不象有些公司那样急功近利
,

刚

有发展就急于把 自己的钱包填满
。

他们所考虑的是中心长远的发展
,

先添置设备
、

盖研究楼
、

实验楼等等
。

软件中心的刘积仁等几位负责人在中心建立初期
,

就把 自己科研应得的几万元

酬金都无偿捐给 中心
。

自动化研究中心的柴天佑教授考虑的是如何把自动化研究中心办成国

内一流的研究基地
,

如何争取在学术上 国内领先
,

在国际上为中国人争得一席之地
。

他们也

充分认识到
,

在市场经济的体制下要谋得地位
,

个人的力量是有限的
。

而要形成研究实体
,

有

一定规模和研究梯队
.

朝着一个方向共 同努力
,

方能成就一番大事业
。

(4 ) 坚持基础理论研

究
.

使其真正成为开发的源泉
、

先导和后盾
。

争取较高学术水平
,

是这两个中心孜孜以求的

奋斗 目标
。

这既为中心争得地位
、

提高声誉
,

也为中心提供了强大的后劲力量
,

为中心的良

性循环和长远发展提供 了技术储备
。

两个中心的负责人都强调说
:

他们的成长离不开科学基

金的支持
,

也得益于基础研究工作的训练
。

虽然他们现在不缺经费
,

但为了跟踪本学科领域

的前沿
,

参与国际高水平的竞争
,

他们每年还是要争取一些各类基金项 目
。

这两个中心的经验是否也给我们一些启示
,

在当今市场经济大潮的波涛中
,

我们广大科

技人员
,

特别是青年科技工作者应该如何改变观念
,

发挥 自己的优势
,

立足国内
,

坚定信念
,

成为一代自力
、

自信
、

自强的弄潮儿 ? 我们的科技管理部门该如何提高自己的管理和服务水

平
,

为科技人才的成长提供良好的环境和条件?

虽然 目前国内的科研条件
、

物质条件等许多方面还不尽如人意
,

科研体制正处在转换
、

调

整阶段
,

存在着这样或那样的问题
,

但两个中心的实践证明
,

在国内现有条件下
,

仍然有可

能走 出一条适合我国国情的
,

能大展才华的事业成功之路 !

中华的崛起
,

不靠等
、

不靠看
、

不靠给
,

靠的是几代人共同的努力
,

靠的是全体人民的

艰苦奋斗
,

靠的是每个 人自己 ! 路
.

在你自己脚下… …
。

T O F I N D T H E I R O W N W A Y T O … …
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